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SECTION VALAIS ROMAND 

 

 

Rapport annuel 2023 
 

 
L'année 2023 a été fort réjouissante sur le plan de la fréquentation à nos événements. Nous constatons 
depuis quelques années une augmentation significative de la participation, sous réserve bien entendu 
de l'année Covid. 
Le programme vous a bien convenu, cette année encore, oscillant notamment entre des conférences 
dans le domaine de la santé et de l'humanitaire, deux spectacles en soirée et en journée, deux sorties- 
atelier en car, une exposition culturelle et une dégustation-découverte d'une nouvelle marque végan. 
Un programme éclectique qui a trouvé son public parmi les intérêts divergents de nos membres. Près 
de 500 personnes y ont participé hors Assemblée générale. 
Bon an mal an, notre association compte environ 200 membres. Quant à la participation aux activités 
proposées, elle mobilise chaque mois jusqu'à 60 membres selon l'intérêt, la disponibilité et le coût. 
Il devient malheureusement de plus en plus compliqué d'organiser des sorties de deux jours en Suisse 
en raison du coût de revient élevé dans notre pays. C'est la raison pour laquelle nous avons dû renoncer 
à notre sortie au Zoo et au Kunsthaus de Zurich en mai dernier. Nous referons toutefois une tentative 
en 2024, dans un autre canton. 
L'année 2023 a été marquée également par un changement à la tête de la direction de Migros Valais et 
nous avons eu le plaisir de faire la connaissance de M. Mario Caldelari en janvier déjà, puis de l'accueillir 
à notre assemblée générale en avril. Il succède à M. Max Alter qui a fait valoir son droit à la retraite. 
Changement aussi à la tête de Forum elle suisse. En effet, la présidente Mme Béatrice Richard termine 
son mandat. Elle quittera son poste lors de la prochaine Assemblée des déléguées à Aarau en mai 
2024.  
Dans le cadre de l'association faîtière suisse, laquelle chapeaute les seize sections de Suisse 
alémanique, de Suisse romande et du Tessin, votre présidente s'est rendue à Zurich en février et en 
juin pour la conférence des présidentes, à Winterthur en mai pour l'Assemblée des déléguées, à 
l'Uetliberg dans le canton de Zurich en octobre pour la réunion de travail de deux jours. L'occasion de 
nourrir des liens entre des présidentes qui partagent les mêmes responsabilités et de s'inspirer 
mutuellement des idées et du programme de chaque section. 
Nous sommes en lien également avec le Comité coopératif de Migros Valais, présidé par une membre 
de Forum elle, Mme Mélanie Zuber. Chaque année en octobre, votre présidente présente au Comité 
coopératif, à l'Administration et à Direction les activités réalisées durant l'année. Nous bénéficions d'une 
écoute attentive et d'un retour enthousiaste de la part des instances dirigeantes de Migros Valais. 
Le comité de la section s'est réuni à six reprises, chaque deux mois, dont une journée à la mi-été 
consacrée à esquisser le programme de l'année 2024. Il a réalisé avec énergie et motivation un travail 
conséquent et intensif de programmation et d'organisation pour vous concocter un catalogue d'activités 
et d'événements de qualité et attractif. L'aperçu ci-après vous permettra de raviver quelques bons 
souvenirs à la lecture de ce que nous avons vécu ensemble durant l'année 2023, dans l'amitié, la 
confiance et le bonheur toujours renouvelé de nous retrouver. 
 
Programme des manifestations 2023 
17 janvier: Conférence du Dr Olivier Hagon «Les défis humanitaires» - Conflits, catastrophes 
naturelles, pandémies 
Le Dr Hagon est chef du groupe spécialisé médecine et santé au sein du Corps suisse d'aide 
humanitaire. Au moyen d'images et de vidéos prises et tournées directement dans les zones affectées, 
que ce soit en Haïti, en Indonésie, au Népal, au Kenya, en Afrique de l'Ouest, au Pakistan, en Ukraine, 
aux Philippines, en Moldavie, etc., le Dr Hagon nous a expliqué son métier centré d'abord sur l'humain. 
Le secret, dit-il, est de s'imaginer à la place de la personne qui a soudain tout perdu, qui doit fuir, 
emportant avec elle, lorsqu'elle le peut, tout ce qu'elle peut, si peu! Il faut alors prévoir des abris, la 
sécurité, de la nourriture, l'accès à l'eau et l'assainissement, des biens non alimentaires, la gestion des 
déchets, la gestion des cadavres et celle des personnes disparues. 
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Nous avons compris comment les autorités sanitaires prévoient l'ampleur et le genre d'interventions, 
différenciés selon le type d'événement, qu'il s’agisse de tremblements de terre, typhons, crues lentes, 
tsunami, glissements de terrain ou éruptions volcaniques. Tous ne suscitent pas autant de décès ni de 
blessures graves, le pire étant les tremblements de terre. 
Avant toute intervention dans les pays sinistrés, les membres des groupes d'intervention s'informent 
des caractéristiques du pays, des statistiques, etc., par exemple de la mortalité maternelle, de la 
mortalité infantile, de la structure des âges. Toutes ces informations permettent d'apporter des 
informations supplémentaires au moment de décider des mesures, des moyens et des ressources à 
prévoir sur place. Nous avons découvert un univers fascinant, complexe, exigeant, utile, efficace et 
empathique. 
Nous avons débuté cet après-midi par une courte «cérémonie» officielle au cours de laquelle nous 
avons pris congé de M. Max Alter, directeur de Migros Valais depuis 17 ans et avons fait connaissance 
de M. Mario Caldelari, son successeur à la tête de la coopérative. La présidente de Forum elle Haut-
Valais, Ursula Stoffel, avait fait le déplacement avec trois membres de son comité. Discours et cadeaux 
ont ponctué ce moment d'émotions. 
20 février: Conférence du Dr Aubin Balmer «Bon œil toute une vie» - Regard sur la question 
Quel fascinant parcours avons-nous vécu au fond de l'œil, grâce au regard expert de notre conférencier, 
le Dr Aubin Balmer. Il s'en passe des choses au niveau de la vue, un de nos cinq sens, peut-être celui 
auquel nous tenons le plus! D'ailleurs l’expression «j'y tiens comme à la prunelle de mes yeux» est 
suffisamment explicite. Pas de vision sans le rôle fondamental joué par le cerveau, les yeux étant les 
caméras qui lui rapportent les informations lui permettant de construire une image. Quelles sont les 
différentes parties de l'œil, quelle place occupe la vision dans le cortex, comment fonctionne l'œil, 
quelles sont les différentes facettes de la vision en passant par les maladies oculaires, les vices de 
réfraction, les maladies systémiques qui portent atteinte à la vision, quand faut-il effectuer des 
dépistages des troubles visuels, que faut-il faire pour préserver sa vue et quelle alimentation privilégier? 
Le Dr Balmer a fait le tour de la question avec précision et clarté, prenant encore le temps nécessaire 
à répondre aux multiples questions de nos membres dont l'attention n'a pas faibli d'un bout à l'autre de 
l'exposé. 
1er mars: Comédie musicale «West Side Story» au Théâtre de Beaulieu à Lausanne 
L'une des comédies musicales les plus emblématiques de Broadway a fait halte à Lausanne, au théâtre 
de Beaulieu, après 31 ans d'absence. Pas question pour Forum elle de manquer cette occasion de voir 
ou revoir cette production mythique et intemporelle dans une toute nouvelle version mise en musique 
par un orchestre de vingt musiciennes et musiciens venus d'Espagne. 
Nous attendions les «tubes», des classiques absolus de la comédie musicale que tout le monde connaît 
et fredonne, notamment «America» et «Maria», et nous n'avons pas été déçues. 
La chorégraphie originale de 1957 a été respectée à la lettre. Et nous avons plongé avec délice dans 
cet univers de loubards des bas quartiers de New York dans un décor très années 50. Même les 
costumes fleuraient bon les années rock'n'roll. 
Trente jeunes artistes talentueux ont présenté sur scène une véritable performance vocale, physique et 
chorégraphique, exécutée à la perfection pour interpréter ce drame d'amour à la Roméo et Juliette et 
de rivalité entre deux gangs, l'un fraîchement débarqué de Porto Rico et revendiquant son droit d'exister 
et l'autre défendant son bout de territoire à New York dans le quartier de Manhattan face à ces immigrés.  
Nous avons été émerveillées par la qualité de l'interprétation et la beauté des costumes et de la 
scénographie. Nous sommes rentrées tard dans la nuit, encore habitées par ce spectacle époustouflant. 
28 avril: 52e Assemblée générale 
Très belle et réjouissante participation pour cette AG qui revêtait un caractère particulier cette année à 
plus d’un titre: d'abord, pour la première fois de son histoire, l'AG a eu lieu en début d'après-midi à 
14h30 et non pas à 17h00. 
Par ailleurs, nous recevions pour la première fois le nouveau directeur de Migros Valais, M. Mario 
Caldelari, qui nous a présenté un tour d'horizon de la situation économique de la coopérative, marquée 
par le retour de l'inflation et un recul du chiffre d'affaires et du bénéfice. L'exercice 2022 boucle tout de 
même sur un bénéfice de 3,1 millions de francs. Le comportement de la clientèle a été particulièrement 
scruté en 2022, la première année de l'après-Covid. Si celle-ci a retrouvé ses habitudes en termes de 
fréquentation, elle est devenue plus prudente en termes d'achats en raison de la hausse des prix. La 
fin de la pandémie a bénéficié aux restaurants Migros qui ont vu la fréquentation augmenter de 30% et 
avec le retour des grands événements, le service traiteur a lui aussi connu un boom de 46%. 
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M. Caldelari nous a parlé du cycle des rénovations des supermarchés qui se poursuit cette année avec 
le magasin de Sion-Nord et informé d'une nouveauté, l'ouverture un supermarché à Martigny au rez-
de-chaussée d'un immeuble d’habitation qui appartient à Migros Valais. 
Nos membres se sont montrées très impliquées et ont posé beaucoup de questions, notamment en ce 
qui concerne la gestion du plastique et l'hygiène dans les magasins: produits de première nécessité à 
l'air libre (pain) et l'acceptation peu appréciée des chiens. 
Les comptes 2022 de la section ont été validés en bonne et due forme après révision par nos deux 
vérificatrices. 
L'Assemblée générale a ensuite entériné le choix des membres qui participeront à l'Assemblée des 
déléguées le 9 mai 2023 à Winterthur. Il s'agit de votre présidente, de Mmes Marie-Antoinette Martenet, 
Danielle Grange et Bernadette Dorsaz. 
Nous avons été honorées de la présence de la trésorière de Forum elle Suisse, Mme Elisabeth Schmid, 
qui nous a transmis les salutations et les encouragements de la centrale. Puis nous avons conclu cette 
AG en partageant un cocktail dînatoire salé et sucré. 
13 juin: Sortie à Erschmatt, visite du Centre du seigle et du village 
Une joyeuse cohorte de membres de Forum elle s'est rendue à Erschmatt. Pour un certain nombre 
d'entre nous, le village situé dans le district de Loèche était parfaitement inconnu. L'occasion donc de 
faire le tour du village, de voir le four banal, les maisons construites entre deux blocs erratiques laissés 
par la fonte du glacier du Rhône dont l'épaisseur atteignait à une certaine époque l'altitude d'Erschmatt, 
soit 1200 mètres! 
Nous avons été accueillies à bras ouvert par le maître des lieux, M. Bruno Inderkummen. Celui-ci nous 
a fait déguster à l'apéritif les Roggini, une spécialité à base de seigle, modulable quasi à l'infini et 
promise à une commercialisation prochaine. Un film sur la production des pains de seigle au XXe siècle 
a bien documenté leur réalisation. A tour de rôle, dès le 25 décembre, chaque famille disposait d'un jour 
pour fabriquer le pain qui devait se conserver une année. 
Avec l'aide de la boulangère d'Erschmatt, nous avons fabriqué notre propre pain de seigle nature au 
levain et l'avons décoré de motifs ou de lettres. Avant de repartir, très fières, avec notre chef-d'œuvre, 
nous avons encore fait quelques emplettes à base de seigle: des sticks aux olives ou aux tomates 
séchées, une tresse au levain à base de seigle et de blé, des biscuits, des pains de seigle aux fruits. 
Juillet: Pause estivale 
24 août: Présentation et dégustation des produits Migros «V-Love»  
Rendez-vous à la centrale Migros Valais à Martigny pour une information sur la marque «V-Love», une 
alternative végétale à la viande et au poisson qui s'adresse aussi bien aux végans qu'aux végétariens. 
M. Renaud Clavien, chef de département Commercial et membre de la direction, était accompagné de 
Mme Natascha Schwarz, Product manager Boulangerie et Convenience, c'est-à-dire des produits prêts 
à consommer, et de M. Lionel Saudan, responsable Marketing Commercial. Tous trois nous ont 
introduites dans l'univers des produits à base végétale composés notamment de soja, petits pois, 
pommes de terre, avoine, noix de coco, amandes, noix de cajou, lupin, etc. Migros vend près de 700 
articles estampillés végans ou végétariens répartis en différentes catégories. 
Nous avons appris que ce sont plutôt des jeunes qui consomment ce type de produits ou des personnes 
souffrant d'allergies ou d'intolérances alimentaires. Plusieurs raisons motivent ce choix alimentaire: le 
bien-être animal, la santé et la protection de l'environnement, en excluant autant que possible la 
production de viande, responsable selon certains groupes d'influence d'une partie de la pollution 
mondiale. 
Il y a en Suisse, à l'heure actuelle, 3% de personnes qui sont essentiellement véganes. Les végétariens 
qui consomment des œufs, du lait, mais ni viande ni poisson représentent 11% de la population. Avec 
17% de fléxitariens (personnes qui limitent leur consommation de viande sans être exclusivement 
végétariennes), les consommateurs cités représentent en tout 31% de la population. 
On constate que ces produits attirent moins en Suisse romande que dans la partie germanophone du 
pays, proche de l'Allemagne et de l'Autriche, pays qui ont une grande affinité pour les aliments d'origine 
végétale. 
Les parts de marché en Suisse augmentent chaque année. Les objectifs de croissance sont évalués à 
12% par an jusqu'en 2025. Pour y parvenir, un travail conséquent se fait sur la performance des produits 
pour réduire notamment les additifs, améliorer les goûts et sur l'optimisation de la gamme en baissant 
les prix et en complétant l'assortiment avec d'autres marques végétales. 
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Après ce tour d'horizon théorique de «V-Love», nous avons passé à la partie dégustation. Pour le salé: 
carpaccio, pâté à tartiner, pâté en croûte, tatar, saucisse à manger cru, feuilletés farcis. Pour le sucré: 
millefeuille, verrine aux fraises, biscuits choco, chocolat, drink à base de lait d'amande aromatisé au 
cacao. Les commentaires allèrent bon train. Certains produits sont perçus comme étant similaires à 
ceux d'origine animale, d'autres ont des goûts et des textures très différents. La partie sucrée est bien 
appréciée. Pour le salé, les avis sont plus nuancés selon le type de produits. 
En fin de présentation, Migros a mis à notre disposition à l'emporter un petit assortiment «V-Love», 
notamment drinks, mayonnaise végane et saucisse à manger cru, chocolat, biscuits. 
19 septembre: Fondation Pierre Gianadda, Martigny 
Plein succès pour cet après-midi culturel à la Fondation Pierre Gianadda pour l'exposition «Les années 
fauves», en collaboration avec le musée d'Art moderne de Paris. 
Mme Antoinette de Wolff nous a entretenues pendant une heure du fauvisme et de ses représentants, 
tout en précisant qu'il s'agissait surtout d'un mouvement artistique éphémère autour auquel 
s'identifiaient avant tout quelques amis artistes placés sous la direction d'Henri Matisse, André Derain 
et Maurice de Vlaminck. Né à la fin du XIXe siècle, il s'est manifesté encore quelques années au début 
du XXe siècle avant de laisser place aux expériences cubistes. Ce qui frappe dans les toiles des fauves 
est l'audace dans les recherches chromatiques. La couleur est brute, pure, portée à son paroxysme et 
n'a pas pour ambition d'être narrative ou d'imiter la nature. Elle est un moyen pour l'artiste d'interpréter 
son sujet. Les troncs d’arbre violets montrent la volonté de s'éloigner de la couleur originale. Le ciel se 
pare de touches semblables à des bâtonnets. Le sol se traite avec des lignes sismiques ou des 
arabesques. Le fauvisme simplifie les formes et se distancie de la réalité. 
Grâce à toutes ces précieuses informations, nous visitons l'exposition et l'apprécions à sa juste valeur. 
L'après-midi se poursuit dans les jardins ensoleillés de la Fondation où nous partageons un verre et 
une part goûteuse de tarte aux abricots. 
6 octobre: Visite guidée des champs et du musée du safran à Mund 
Splendide temps automnal pour notre escapade dans le Haut-Valais, à la découverte du safran, ses 
champs, sa fleur, sa récolte, ses bienfaits et sa gastronomie. 
Notre Crocus sativus est une plante bien étonnante. Elle fleurit dès l'automne, pousse la nuit et estive 
pendant la saison chaude lorsque les autres fleurs s'épanouissent. Elle se sent bien dans les prairies 
sèches, en altitude, au soleil. Nul besoin de l'arroser en été, au contraire, cela pourrait nuire à son bulbe. 
Au moment de la récolte on cueille ses trois pistils rouges, et ses pétales violets sont parfois utilisés 
dans des crèmes en cosmétique. 
Le safran est précieux à tous points de vue: il faut en effet 140'000 fleurs pour obtenir un kilo de 
stigmates de safran dont le prix oscille entre 40'000 et 70'000 francs. 
A ce prix-là, le menu tout safran dégusté au restaurant du même nom tient du privilège. Nous avons 
réalisé que cette épice se marie avec bonheur aussi bien avec du salé qu'avec du sucré. Nous avons 
encore goûté un petit morceau de fromage au safran, emporté notre commande de brioche au safran 
pour le petit-déjeuner du lendemain, acheté quelques sachets de 100 mg de pistils de safran de Mund 
AOC avant de nous rendre au musée du safran sis dans un authentique raccard bruni au soleil de Mund 
pour la suite de la visite guidée. 
16 novembre: Conférence «Le diabète, cette maladie silencieuse» 
Après-midi fort intéressante au chevet du diabète, une maladie chronique dont les cas explosent partout 
dans le monde y compris en Europe. Mme Isabelle Hagon-Traub, médecin-cheffe de l'unité de 
diabétologie-endocrinologie à l'Hôpital du Valais, était accompagnée de Mme Alexandra Quarroz, 
collaboratrice spécialisée de l'Association valaisanne du diabète. 
On estime que près du quart de la population sera diabétique entre les patients diabétiques, les 
prédiabétiques et les diabétiques méconnus. Une personne sur trois est à risque de développer la 
maladie en Valais, une sur deux au niveau mondial. Le diabète affecte les reins, le cœur, les nerfs, les 
yeux, les dents, le foie, les artères, les os (coronopathie, insuffisance cardiaque, AVC, angine de 
poitrine, artériopathie discale, rétinopathie, néphropathie, pieds diabétiques). Le diabète de type 1 est 
de cause inconnue mais en partie génétique; le type 2 est dû au mode de vie, à la génétique aussi, au 
vieillissement de la population; le diabète gestationnel concerne un moment-clé de la grossesse. 
Adapter son mode de vie est crucial: alimentation équilibrée, activité physique régulière, sommeil de 
qualité, poids dans la norme, pas de tabac et gestion du stress. La prévention passe aussi par un check-
up diabète régulier: analyse de l'urine et de la glycémie dans le sang, bilan ophtalmologique ainsi qu'un 
examen clinique. 
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Heureusement, des traitements existent pour toutes les complications qui surviennent lorsqu'on souffre 
du diabète. La maladie est contraignante mais on arrive à s'en accommoder.  
La deuxième partie de la conférence était axée sur l'Association valaisanne du diabète qui fait le pont 
entre le milieu hospitalier et le secteur ambulatoire, favorise la détection précoce de la maladie par des 
campagnes de dépistage, améliore la qualité de vie grâce à un enseignement et des soins appropriés, 
cultive la solidarité entre les patients diabétiques. Une application a été développée à leur attention 
(DiabApp). 
Après avoir rempli un questionnaire pour calculer notre risque personnel de développer un diabète, 
chacun et chacune a pu tester sa glycémie en capillaire, c'est-à-dire son taux de glucose (sucre) dans 
le sang à un moment donné, soit après le repas de midi. 
5 décembre: Le Noël de Forum elle au Planétarium de Sion 
Nous avons débuté la journée par une balade sensorielle et romantique au Dôme-Planétarium du 
collège des Creusets à Sion: émerveillement cosmique, musique, piano et dégustation de cinq crus du 
terroir de Varen présentés par Daniel Bayard de la Cave du Chevalier Bayard. 
Confortablement installées dans nos chaises longues, le nez pointant vers la voûte, nous avons assisté 
à un spectacle étonnant et magique, librement inspiré des Contes d'Hoffmann, un opéra fantastique de 
Jacques Offenbach. 
Les quatre protagonistes - Spalanzani l'astronome, Cornelius le caviste, Niklausse la muse et Hoffmann, 
ténor lyrique - nous ont embarquées dans des univers très particuliers à la rencontre des constellations 
et de leur histoire mythologique, notamment celle de Castor et Pollux dans les Gémeaux, des aurores 
boréales, de la théorie de la relativité d'Einstein et de la Voie lactée, surnommée le Nil céleste par les 
Egyptiens. Autour des sujets de l'amour, de la passion amoureuse jusqu’à l'amour déçu, la muse 
poétesse a évoqué notamment des poèmes de Rilke, Verlaine et Baudelaire tandis que le ténor nous 
chantait les stigmates de la folie amoureuse. 
Puis nous nous sommes rendues dans un restaurant italien de Sion. Nous avons partagé un repas de 
fête tout en appréciant la convivialité des échanges avec nos voisines de table. L'heure avançant, nous 
nous sommes souhaité un joyeux Noël et promis de nous retrouver en 2024 pour de nouvelles aventures 
Forum elle. 
 
Remerciements 
Un merci particulier: 
• à vous, chères membres, pour votre fidélité, votre enthousiasme, votre amitié et votre lien à Forum 
elle et à Migros Valais; 
• à nos membres qui prennent le temps de nous adresser quelques mots bien appréciés de 
remerciements et de reconnaissance, par email, courrier, WhatsApp, message ou téléphone; 
• à la présidente centrale Mme Béatrice Richard et aux membres du comité central suisse, pour leur 
soutien à notre travail. Un merci particulier à Mme Monika Früh, secrétaire, pour son aide et son travail 
de coordination; 
• à M. Mario Caldelari, directeur de Migros Valais, pour son soutien précieux et sa participation à notre 
Assemblée générale; 
• à M. Andreas Biner, président de l'Administration de Migros Valais; 
• à Mme Mélanie Zuber, présidente du Comité coopératif de Migros Valais; 
• aux collaboratrices et collaborateurs à la centrale administrative de Martigny pour leur soutien à la 
logistique, à l'impression et à l'envoi des invitations à nos membres, à la réservation et la mise en place 
de la salle de conférence, à l'informatique pour la partie contrôle sécuritaire et projection des documents 
externes sur l'écran de la salle de conférence; 
• un merci particulier à Mme Justine Aymon, assistante de direction, et à Mme Sonia Moulin-Saudan, 
assistante administrative à la réception, qui forment à elles deux le lien indispensable et apprécié entre 
Forum elle et Migros Valais; 
• à notre partenaire Voyages L'Oiseau bleu pour les excursions en car dans le Haut-Valais et à 
Lausanne, ainsi que pour les cinq bons d'une valeur de 90 francs à faire valoir lors d'une sortie Forum 
elle en autocar, offerts à nos membres sur tirage au sort à l'issue de l'Assemblée générale; 
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• à M. Thierry Luyet, responsable du restaurant de la centrale, qui nous prépare sur commande la partie 
apéritive lors de nos conférences; 
• aux membres du comité, Mmes Fernande Melly et Alice Zuber, auxquelles s'est jointe depuis un 
certain temps Mme Esther Zuber, future membre du comité en cas d'élection à la prochaine Assemblée 
générale, mes chaleureux remerciements pour leur collaboration, leur dynamisme, leurs compétences, 
leur travail assidu et at last but not least, leur amitié. 
A l'heure où votre présidente écrit ces lignes, l'année 2024 a déjà bien commencé et les événements 
de janvier et février sont derrière nous. L'esprit Forum elle est toujours là, votre présence également. 
De bon augure pour la suite! Nous nous réjouissons de poursuivre avec vous l'aventure Forum elle en 
espérant que 2024 vous garde en bonne santé! 
 
 
Karine Sierro, présidente 
Sion, février 2024 
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